

Hezbolá

Fernando Mora¹

La existencia del movimiento chií "Hezbolá", arraigado en el Líbano, está estrechamente ligada a Irán e Israel, este último ha intensificado sus ataques contra sus posiciones en los últimos días. Este recrudecimiento extremo de la tensión brinda la oportunidad de examinar los orígenes, las actividades y los miembros de esta organización.

Tras el uso de bombas buscapersonas y walkie-talkies, Tsahal (el ejército de Israel) está llevando a cabo una intensa campaña de bombardeos en el sur y el este del país, así como en la región que rodea su capital, Beirut. ¿Cuál es el objetivo de este diluvio de fuego, que ha obligado a medio millón de libaneses a huir de sus hogares y ha causado más de 500 muertos y más de 1,600 heridos? Hezbolá.

¿Qué es Hezbolá?

Literalmente "el partido de Dios", Hezbolá es tanto un grupo paramilitar como un partido político chií. Desde 1992, está dirigido por su secretario general, Hassan Nasrallah, quien asumió el liderazgo tras el asesinato por parte de Israel del cofundador y anterior líder del movimiento, Abbas al-Musawi. Nasrallah, nacido en Beirut, dirige el Consejo de la Shura, el órgano decisivo de Hezbolá, que supervisa otros cinco consejos: Yihad (actividades militares), Ejecutivo (actividades civiles), Judicial, de Supervisión Parlamentaria y de Consulta Política.

Hezbolá se ha consolidado como una fuerza política en el Líbano, entrando en el Parlamento por primera vez en 1992, donde obtuvo ocho escaños en el mismo año en que Nasrallah asumió el liderazgo. En 2018, el partido logró obtener la mayoría, que luego perdió en 2022.

¿Cuáles son los vínculos de Hezbolá con Irán?

Desde su fundación en 1982, en plena guerra civil libanesa, Hezbolá ha estado estrechamente vinculado al régimen de Teherán. De hecho, Irán se menciona en las primeras líneas del manifiesto de Hezbolá, publicado en 1985. En este manifiesto, el partido declara: "Obedecemos las órdenes de un único líder sabio y justo, el de nuestro tutor y faqih (jurista) que reúne todas las condiciones necesarias: Rouhollah Moussavi Jomeini (antiguo líder supremo iraní hasta su muerte en 1989). ¡Que Dios le proteja!" La creación y el mantenimiento de Hezbolá como fuerza política y militar en el Líbano han sido financiados en gran medida por Teherán, que, según un informe del Departamento de Estado estadounidense de 2020, le ha proporcionado una ganancia anual de unos 700 millones de dólares. Se reconoce que Hezbolá es uno de los grupos interpuestos más importantes e influyentes de Teherán en la región, recibiendo además una significativa ayuda militar.

¹ Analista global. Ha trabajado en cuatro continentes. Dos años y ocho meses en el medio oriente.

¿Cuál es la relación entre Hezbolá e Israel?

Al igual que Irán, Israel es uno de los principales responsables de la génesis de Hezbolá, que ha jurado erradicar el Estado judío desde sus inicios. En el manifiesto de 1985, Hezbolá declara necesario "destruir Israel", considerándolo "la vanguardia de Estados Unidos en nuestro mundo islámico". Este enemigo es considerado el mayor peligro para las generaciones futuras y para el destino de nuestros países". La creación de Hezbolá coincidió con la invasión israelí del sur del Líbano en 1982, y una de las razones de su existencia era expulsar al Estado judío del país. Los dos enemigos se han enfrentado en varias ocasiones, tanto en 1982 como en 2006. La captura de dos soldados israelíes desencadenó una guerra de 33 días que dejó 1,200 libaneses muertos, en su mayoría civiles, y más de 150 israelíes, en su mayoría soldados. Los recientes ataques contra Hezbolá son la culminación de tensiones extremas que comenzaron el 8 de octubre de 2023, cuando el partido chií decidió lanzar salvadas de cohetes contra Israel en apoyo de Hamás.

¿Cómo se ve a Hezbolá internacionalmente?

Hezbolá es considerado principalmente como una entidad terrorista por los países occidentales, encabezados por Estados Unidos, uno de sus enemigos acérrimos. Washington considera al movimiento como tal desde el 8 de octubre de 1997 y ha impuesto diversas sanciones contra él y sus miembros, incluyendo a Hassan Nasrallah. La Unión Europea califica al brazo armado del partido como un grupo terrorista desde su implicación en un atentado contra un autobús en Bulgaria en 2012, en el que murieron varios israelíes. El Reino Unido y Alemania consideran a Hezbolá en su conjunto como un grupo terrorista desde 2019 y 2020, respectivamente. Además, Hezbolá no tiene las mejores relaciones con los países suníes de la península arábiga. El Consejo de Cooperación del Golfo, que incluye a Arabia Saudí, Bahréin, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait, Omán y Qatar, también considera al partido chií una organización terrorista.

¿Y cómo ha sido su presencia en América Latina?

Durante décadas, la Triple Frontera de Argentina, Brasil y Paraguay ha sido el centro de la actividad iraní y de Hezbolá en la región, aprovechando las grandes comunidades de la diáspora libanesa y chií. Según el difunto fiscal especial argentino Alberto Nisman, Hezbolá estableció su presencia en América Latina a mediados de la década de 1980, comenzando en la Triple Frontera, una región relativamente anárquica. Desde su base en Ciudad del Este (Paraguay), el grupo creó empresas ilícitas para financiar sus operaciones en Oriente Próximo y otros lugares, involucrándose en el blanqueo de dinero, la falsificación, la piratería y el tráfico de drogas. Además de traficar con drogas ilícitas desde Paraguay a Europa, el grupo se ha expandido a la minería de criptomonedas.

¿Y su cooperación con el régimen venezolano?

Bajo el gobierno autoritario de Hugo Chávez y Nicolás Maduro, Venezuela se ha convertido en un centro de tráfico ilícito de drogas y un santuario para organizaciones terroristas. El régimen de Maduro ha cultivado relaciones mutuamente beneficiosas con grupos armados

como Hezbolá y el grupo rebelde marxista colombiano ELN, [las FARC, les ex FARCs, las desidencias de las FARCs], permitiéndoles explotar, especialmente en la frontera con Colombia, los recursos naturales para sus propios fines. Las conexiones del régimen de Maduro con elementos terroristas y cárteles de la droga han transformado al país en una fuerza desestabilizadora en el hemisferio occidental, con implicaciones de largo alcance.

¿Está presente en Colombia?

Además de ser un aliado clave del ELN y otros grupos criminales, el Hezbolá también obtiene recursos económicos de incendios intencionados en áreas rurales y urbanas. Esto se detalla en un informe de *Semana*, que explica cómo la operación de Hezbolá en Colombia implica incendios intencionados para convertir grandes cantidades de vegetación en carbón vegetal, que luego se exporta y genera recursos financieros significativos para actividades terroristas. La investigación también sugiere que funcionarios locales y autoridades podrían estar directamente implicados en estas actividades, facilitando las operaciones ilícitas.

Bogotá, 25.09.2024.